

II. Die Provinz Westphalen.

Bevor wir, meine jungen Freunde, die Provinz Westphalen bereisen und ihre Städte sammt den Merkwürdigkeiten in Augenschein nehmen, will ich euch das Allgemeine über die Provinz mittheilen.

Die Provinz Westphalen wird begrenzt von den Niederlanden, von Hannover, Lippe-Schaumburg, Lippe-Detmold, Braunschweig, Kurhessen, Hessen-Darmstadt, Waldeck, Nassau und Rheinpreußen. Auf dem Flächenraum von 366 □ Meilen wohnen 1,245,000 Einwohner. — Der Boden ist verschieden. In dem nordwestlichen Theile der Provinz ist derselbe eben, zum Theil sandig mit Moor und Heiden, welche sich bis zur Hannöverschen Grenze hinziehen. Der südliche Theil ist von vielen Bergreihen, die meist mit schönem Laubholz bewachsen sind, durchzogen. Auf der linken Ruhrseite hin zieht sich das Sauerländische Gebirge und die Ebbe. Zwischen der Ruhr und der Lippe liegt der Haarstrang und der Ardey. Der Teutoburgerwald in Osten und längst der Weser hin, ist ein Theil des Wesergebirges, welches $\frac{1}{2}$ Stunde südlich von Minden die Westphälische Pforte (porta westphalica) bildet, ein Durchgang der Weser zwischen zwei Bergen.